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觀塘民聯會的信頭 
 
 
立法會 
政制事務委員會： 
 

本會對「香港特別行政區的政策發展」的意見 
 

立法會政制事務委員會為香港特別行政區政制發展進行公眾諮詢，有評論認為：針

對目前行政與立法機構的緊張關係，香港應實行部長制及執政黨制。我們認為現階段香

港並不適合實行部長制及執政黨制，應維持現有的以行政為主導，由立法機關制衡的政

治體制，原因如下： 
 
甲）部長制 
 

第一：香港政制發展模式是要依據《基本法》的規定進行的，不應隨意更改。《基

本法》已規定了特區成立後政制的發展方向，是要推行以行政機關主導，並由立法機關

制衡的政治體制。關於行政與立法機關的關係及其權責，《基本法》也有清楚的界定，

是由行政機關在行政長官領導下提出政策和法例，立法機關依照法定程序制定、修改和

廢除法律有所制衡，而不是由立法機關主導，或者於立法機關中產生行政機關或行政長

官。因此，現階段推行「部長制」及實行「執政黨制」實有違《基本法》，如要修改《基

本法》，不是有利的時機，不利於社會的穩定。 
 
第二，我們認為現階後香港應該維持現有的政治體制，以行政為主導，行政和立法

互相制衡、互相合作的政治體制，在香港是長期行之有效的，也符合「一國兩制」和「中

英聯合聲明」基本精神的政治體制。另外，香港經濟經歷過亞洲金融風 
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暴衝擊，現時正處於經濟復甦的初步階段，無論是政府、行政立法兩會的議員、抑或是

各大政黨，應把精力放在發展經濟，改善民生及加快復甦步伐方面，而非放在不符合基

本法的政治問題上爭論。 
 
第三，況且，政制發展是要循序漸進，這樣有利於社會穩定及各階層的和諧，也便

於逐步培養治港人才。在 2007 年政制檢討前，社會各界要思考未來政策發展，到了 2007
年時，社會各界對政制發展的探討醞釀出較成熟和較共識的意見，對特區政府制訂政制

發展的模式及步驟，以及立法會及行政長官選舉的模式有好處。 
 
第四，現時政黨政治的發展未成熟，政黨的發展尚屬於初級階段，各大政黨均缺乏

政治人材，經濟專才，若香港實行部長制或執政黨制，很可能出現真正的「庸人治港」

局面。 
 
第五，部長制及執政黨制，是一些主權國家所實行的政治組織形式，無論實行總統

制或實行內閣制的國家，其權力結構都是主權國家的結構。香港只是中華人民共和國下

一個享有高度自治的特別行政區，基本法的原意是維護國家的統一和主權。若香港實行

部長制或執政黨制，意味　香況變成一個獨立或半獨立的政治實體。這樣，有違「一國

兩制」的原意及危害國家主權的完整。 
 
第六，有人認為部長制和執政黨制可以改善行政及立法機關的關係，加快政策的推

行。我們認為可能會適得其反，若由立法機關的議員當部長，政府部長可能來由不同的

政黨，大家政見不同，政策就很難配合，更會互相爭鬥，出現內閣不穩的現象，使政局

動盪不安，香港難有安定可言。若政黨輪流執政，政策亦會常常更改，政府運作難以穩

定。 
 
若要改善現時香港政治體制的運作，改善行政立法機關的關係，改善政府的運作及

管治，我們提出以下的意見： 
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一）加強行政會議和立法會議兩會議員的溝通，可以定期舉行非正式的會議，大家就政

策方面交換意見，以改善兩者疏離的關係，加快及改善政策的推行。 
 
二）目前，部份高官紛紛離開政府，政府失去優秀的管理人才，造成所謂「局長荒」的

問題。我們認為：如政府內部缺乏適當人選，可以採用合約制，以市場薪酬基準，

在公務員體制外羅致人才，以維持有效率及高質素的管治。合約制也可以加強問責

性，合約制的政府高官若不稱職，可被解僱，做得好才有約滿酬金。 
 
乙）普選形式的選舉 
 

我們認為第二任行政長官，不應由普選產生，應該繼續由間接選舉產生，由一個具

廣泛性、由社會各階層組成的選舉委員會產生。因為，《基本法》已規定特區成立十年

內的政策發展方向，規定行長官由間選產生，避免政黨爭奪行政權力的，有利香港的社

會穩定。此外，我們認為政制要循序漸進，按步就班，加上現階段香港市民對政治興趣

不大，政治意識不高，現時並不是推行全民直選行政長官的時候。 
 

基本法已規定了 2007 年前立法會的選舉模式方面，因此，我們認為要按基本法的

規定，在 2007 年前逐步加強立法會的直選議席，但並不是一下子變子全面直選立法會

議員。 
 
至出於行政長官及立法會議員於何時及如何透過普選產生，我們認為現階段不適宜

作出決定，留待 2007 年政制檢討時，各界提出成熟的意見和共識後才決定較適當。此

外，我們認為 2007 年政制檢討時，香港也未必即時需要全面直選行政長官及立法會議

員，要視乎當時的政治環境、各政黨的發展。我們一向認為政制發展要按步就班，長遠

而言行政長官及立法會議員要由真選產生。 
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